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стипендия Законодательного собрания наЗначается: 15 аспирантам, обучающимся по 
программам подготовки научно-педагогических кадров; 55 студентам, обучающимся 
по программам бакалавриата, специалитета, магистратуры; 85 студентам, обучающимся 
по программам подготовки специалистов среднего Звена; 30 студентам, обучающимся 
по программам подготовки квалифицированных рабочих (служащих).

Коренная юрюзанКа Валентина 
артамоноВа Всегда следоВала 
за сВоей мечтой, а мечтает она 
о многом. неслучайно В сВои 23 
года деВушКа уже 
профессиональный фотожурналист, 
поВар-Кондитер, студент года 
юрюзансКого технологичесКого 
техниКума, а теперь еще и 
стипендиат заКонодательного 
собрания челябинсКой области. 
Вернее, одна из 185 южноуральсКих 
студентоВ и аспирантоВ, Кто на 
минуВшей неделе, В преддВерии 
международного дня студентоВ, 
стал обладателем ежегодной 
стипендии областного парламента.

Вручение в Законодательном Собрании стипендий 
лучшим студентам и аспирантам учебных заведений 

Челябинской области стало доброй традицией

Нам удалось пообщаться с Валентиной 
до начала торжественной церемонии, 
среди шумного, веселого потока моло-

дых людей, наполнившего коридор, ведущий в 
большой зал Законодательного Собрания.

следуй За своей мечтой

Несколько лет назад Дмитрий и Татьяна 
Масловы стали приемными родите-
лями для троих детей – двухлетнего 

Сережи, годовалой Вари и шестимесячного Ар-
сения. Сергея и Варю – брата с сестрой – супруги 
взяли в доме ребенка в Красноярском крае, 
Арсюшу, как любовно его зовет вся семья, – во 
Владимирской области.

– Арсения увидели в программе «Пока все 
дома» в 2016 году и просто влюбились в него, 

– рассказывает Татьяна Владимировна. – Мы с 
мужем давно хотели ребенка. Об этом знали все 
наши друзья и близкие, и посмотреть именно 
тот самый выпуск передачи мне посоветовала 
подруга, потом позвонила мама: «Посмотри!» 
Пока смотрела, рука тянулась к телефону позво-
нить мужу. Уже на следующий день выехали за 
Арсением во Владимирскую область. Съездили, 
убедились, что не ошиблись через экран, верну-
лись в Челябинск для оформления документов и 
снова поехали к нему. Оттуда приехали уже вме-
сте с мальчиком. Но мы хотели и девочку, по-

этому через год, когда Арсюша немного подрос, 
узнали, что в одном из детских домов Краснояр-
ского края есть девочка Варя. А с Варюшей был 
Сережа. Так у нас появилось еще двое детей.

– Сначала, пока все дети были совсем малень-
кими, было немного сложно, – не скрывает Дми-
трий Сергеевич. – Если одному ребенку нужно на 
руки, то и всем тоже, один заплачет – другие тут 
же подхватят, но справились. Сейчас они у нас со-
всем взрослые, все ходят в детский сад.

Примечательно, что супруги прошли Шко-
лу родителей – своеобразные курсы подготов-

ки начинающих отцов и матерей. Три месяца 
курсов, по собственному признанию Масловых, 
помогли им в чем-то изменить свое мнение, 
в чем-то, напротив, они убедились благодаря 
специалистам.

– Говорят, что трое детей – это втрое больше 
забот и расходов, но ведь и радости и смеха в 
доме втрое больше! – замечают супруги. – Хо-
чется дать детям только самое лучшее. Поэтому, 
конечно, положительно относимся к инициативе 
депутатов увеличить размер выплат для прием-
ных и опекаемых семей и полностью 

ее поддерживаем. Мы только за! Будем следить 
за новостями и болеть, чтобы закон был принят.

Напомним, законопроект, предусматрива-
ющий увеличение ежемесячной финансовой 
помощи приемным и опекаемым семьям, в 
начале ноября поддержали депутаты комите-
та по социальной политике под председатель-
ством Александра Журавлева (фракция «Единая 
Россия»). Проект закона был рекомендован к 
принятию на очередном заседании Законода-
тельного Собрания. Выплата, которую приемные 
родители получают на ежемесячное содержа-
ние ребенка, увеличится на 41% – ее размер 
будет соответствовать уровню прожиточного 
минимума ребенка в Челябинской области за 
второй квартал года, предшествующего году 
получения выплаты. 

«мы только За!» приемные семьи в ожидании решения 
Законодательного собрания

проект Закона предполагает: 
денежные расходы, 
предусмотренные ежемесячно на 
содержание детей, оставшихся без 
попечения родителей, 
устанавливаются в новом размере. 
Если сегодня это 7556 рублей, то с         
1 января 2020 года сумма составит   
10 661 рубль и будет ежегодно 
изменяться, поскольку зависит от 
изменения величины прожиточного 
минимума на ребенка. Также 
предполагается ежегодная 
индексация выплаты приемным 
родителям. С 1 января 2020 года она 
вырастет до 5474 рубля. Индексация 
выплат тоже предусмотрена.

Александр Патритеев.  Фото Дмитрия Куткина

можно сКазать, многодетная семья 
маслоВых из села долгодереВенсКого 
сосноВсКого района Всем сердцем уже 
проголосоВала за заКонопроеКт, принятие 
Которого ожидается 26 ноября на 
очередном заседании регионального 
парламента. Ведь для них и других 
приемных и опеКаемых семей 
челябинсКой области одно из решений 
южноуральсКих депутатоВ станет особенно 
Важным. 

Начало. Продолжение на стр.  6
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В семье Масловых  – трое приемных детей

Поздравить стипендиатов пришли руководители 
образовательных учреждений, родственники и друзья
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Радость момента с селянами раз-
делил спикер областного парла-
мента Владимир Мякуш, кото-

рого в поездке сопровождали депутаты 
Законодательного Собрания Александр 
Мотовилов и Владимир Перезолов (все 

– фракция «Единая Россия»). Впрочем, 
оценить качество выполненных работ 
предстояло не столько парламентариям, 
сколько самим жителям и коллективу 
ДК, где прошел первый после масштаб-
ного ремонта концерт. Встретив гостей 
хлебом-солью, они с удовольствием рас-
сказывали, каким их сельский клуб был 
еще недавно и каким стал теперь.

Мордвиновский Дом культуры рас-
полагается в здании бывшего комбина-
та бытового обслуживания. Помещение 
70-х годов постройки давно требовало 
капитального ремонта. В 2019 году наказ 
жителей был реализован: объект вошел 
в национальный проект «Культура». Се-
годня это современный центр проведения 
досуга как для детей, так и для взрослых. 

Сельский клуб Мордвиновки – это 
своего рода храм декоративно-приклад-
ного творчества. Здесь работает порядка 
десяти творческих кружков, где развива-
ют традиционные ремесла, в том числе 
лоскутное творчество, вышивку, вязание, 
бисероплетение.

Конечно же, местные мастерицы тут 
же продемонстрировали гостям свои ма-
ленькие шедевры. 

– Мы – жители деревенские, здесь ро-
дились и живем, – рассказывает Людми-
ла Юшина. – И мы не хотим, чтобы жизнь 
в нашем селе остановилась. Но смотрим, 
как в последние годы и школа, и садик 
у нас ремонтируются, и ФАП сделали, и 
клуб вот восстановили. Газ и вода есть. 
Все условия. 

– Нужно передавать свое мастер-
ство подрастающему поколению, – за-
мечает Владимир Мякуш. 

– У нас дети очень талантливые! – от-
кликается мастерица. – Но хоть бы раз в 
неделю приезжали к нам в село препо-
даватели из районной школы искусств, 
чтобы профессионально обучать детей. 
Вот у меня внучка шести лет взяла би-
блиотеке книжку и по ней изучает се-
креты прикладного искусства, но книжку 
ведь сдавать надо, а внучка больно за-
интересовалась.

Председатель Законодательного Со-
брания в ответ дает поручение главе 
района Сергею Рослову вместе с депу-
татами Владимиром Перезоловым и 
Александром Мотовиловым прорабо-
тать вопрос.

Действительно, депутаты Законода-
тельного Собрания приехали в Мордви-
новку не только по праздничному пово-
ду, но в ходе визита Владимир Мякуш 
с коллегами посетил ряд социальных 
объектов села. Это православный храм 
Архангела Михаила, где сейчас идет ре-
ставрация. Работу курирует Александр 
Мотовилов. Храм восстанавливается за 
народные деньги с участием депутатов. 
Свой вклад в восстановление церкви ре-
шил внести и Владимир Мякуш. Речь 
также о завершении ремонта в местной 
общеобразовательной школе. Парла-
ментарии и здесь пообещали свою под-
держку. Кроме того, в детском саде № 25 
по инициативе Владимира Перезолова 
ведется разработка проекта по перево-
ду дошкольного учреждения на более 
экономное газовое отопление. К слову, 
спикер регионального парламента обра-
тил внимание на неудовлетворительное 
внешнее состояние газового трубопро-
вода в Мордвиновке, что, впрочем, акту-
ально не только для конкретного поселка. 
Депутаты приняли решение вынести 
тему на одно из ближайших заседаний 
комитета по строительной политике и 
жилищно-коммунальному хозяйству.  

рЕалИзацИя нацИональных проЕкТов

Когда на селе есть и дейстВуют шКола, детсКий сад, фермерсКие хозяйстВа, 
церКоВь, фельдшерсКо-аКушерсКий пунКт, дом Культуры, тогда и жизнь на 
селе есть. для того чтобы примерить на себя это утВерждение, жителям села 
мордВиноВКа не хВатало тольКо отремонтироВанного дК. и В том была 
неКоторая неспраВедлиВость, Ведь именно В уВельсКом районе В сВое Время 
Взял старт партийный проеКт «местный дом Культуры», именно отсюда 
пошел по южному уралу народный КонКурс «марафон талантоВ». но Вот на 
прошлой неделе спраВедлиВость ВосторжестВоВала: сельсКий Клуб 
распахнул сВои дВери после Капитального ремонта, проВеденного В рамКах 
национального проеКта «Культура».

Татьяна Юшина, директор Мордвиновского 
сельского ДК:

Раньше у нас в клубе было только зал, где мы постоянно то сдвигали, то раздви-
гали стулья для зрителей. Во втором помещении, где теперь будем проводить 
занятия творческих кружков для детей и взрослых, то магазин был, то бар, то 

просто пустовало место. Сейчас все по-другому, клуб полностью отремонтирован, за-
менена кровля, обновлен фасад, поменяли пол и сделали навесные потолки. ДК 
преобразился, и, конечно, теперь мы сможем привлекать как можно больше 
жителей в наш клуб.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

Открытие ДК в Мордвиновка – праздник не только для этого села и Увельского района, это праздник для всей 
Челябинской области: еще один объект культуры введен в строй. Уверен, что дети здесь будут заниматься 
народными ремеслами, пением и танцами и вообще все культурно-массовые мероприятия будут проходить 

здесь. Но мы приехали сегодня в Мордвиновку не только по праздничному поводу, попутно решаем вопросы рабо-
чего характера, в первую очередь социально значимые. Неслучайно, рассматривая проект регионального бюджета 
на предстоящий период, депутаты Законодательного Собрания всегда отдают приоритет социальным вопросам. В 
нем заложены средства на реализацию таких программ, как Реальные дела», «Теплое окно», «Местный Дом 
культуры», а также всех тех наказов и пожеланий, которые исходят от южноуральцев. Проблемы, волнующие 
жителей, учтены в проекте бюджета, и я не сомневаюсь, что мы его примем, потому что это народный бюджет.

ирина шоТина, жительница села Мордвиновка:
Сегодня открыл двери после капитального ремонта наш Дом культуры. Хочется 
сказать, что в последнее время такие мероприятия у нас стали проходить с завид-
ной регулярностью. Мордвиновка — одно из самых маленьких сел по численно-

сти жителей в Увельском районе, поэтому очень приятно, что жизнь у нас не только не 
затухает, но, наоборот, с каждым годом набирает обороты. Мы все с замиранием серд-
ца наблюдаем за реставрацией нашего храма, депутаты оказывают поддержку 
в его строительстве из личных средств. Отрадно понимать, что не перевелись 
еще на Руси меценаты, люди, которые неравнодушны не на словах, а на деле.

еще один сельский клуб преобраЗился

На ремонт Мордвиновского ДК выделено более 2,5 миллиона рублей

Мордвиновцы хранят и передают секреты народных ремесел

За время реалиЗации 
национального проекта 
«культура» в увельском 
районе отремонтировано или 
оснащено современным 
оборудованием 10 домов 
культуры. 

2016, 2017 годы: поэтапный 
капитальный ремонт 
Красносельского ДК;

2017 год: капитальный ремонт 
Березовского ДК «Прометей», 
Синеборский, Хомутининский ДК – 
укрепление материально-
технической базы;

2018 год: капитальный ремонт 
Дуванкульского Дома культуры;

2019 год: различные виды 
ремонта проведены в РДК «Горняк», 
ДК Нагорный, Малошумаковском 
Доме культуры, Копанцевском клубе, 
капитальный ремонт 
Мордвиновского ДК.

в Дк СЕла МорДвИновка:
заменена кровля; 
обновлены фасад, цоколь и входные группы; 
заменены системы отопления и электропроводки; 
заменены двери и окна; 
отремонтированы внутренние помещения; 
в зрительном зале установлены новые кресла; 
пошита одежда сцены и шторы. 

ü
ü
ü
ü
ü
ü
ü

ирина ЕлфиМоВа, художественный руководитель 
Мордвиновского ДК:

Наш коллектив «Русская песня» существует с 2000 года, и на такой кра-
сивой сцене мы сегодня выступаем впервые. Теперь у нас такой зал, в 
котором находиться – одно удовольствие. Сейчас отсюда и уходить не 

хочется. Стало очень уютно. Чувствуется, как тепло, удобно, просторно. С 
особой гордостью рады пригласить на наши концерты не только жителей 
Мордвиновки, но и близлежащих сел.

Первый концерт в обновленном ДК
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Итак, Челябинск, улица Елькина, 32 – 34. Аккуратный 
тротуар вместе с удобной парковкой был сделан 
в рамках областной программы «Реальные дела» 

два года назад. Недавно земляные работы здесь проводила 
сетевая компания, устраняя аварию на электрокабеле. Работы, 
к слову, шли без ордера. Нарушение выявил инспектор в ходе 
мониторинга. Пришлось муниципальным властям напомнить 
сетевикам об областном законодательстве. Реакция органи-
зации была такой же оперативной – с незамедлительным 
оформлением необходимых документов и последующим бла-
гоустройством. 

– Подрядчики делятся на два типа: те, кого нужно заставлять 
исправлять нарушения, и те, кто реагируют оперативно на 
замечания. А с учетом внесения изменений в законодатель-
стве в целом ситуация начала улучшаться, – отмечает глава 
Центрального района Виктор Ереклинцев. – Здесь как раз тот 
случай, когда сетевая компания восстановила тротуар в над-
лежащем виде. Бордюр и асфальт должного качества, нет про-
валов, это говорит о том, что грунт здесь уплотняли.

Кстати сказать, возникающие со временем провалы ас-
фальта – бич земляных работ. Не так далеко от первого объекта, 
за остановкой «Алое Поле», летом образовался провал, причем 
участок был уже асфальтирован.

– На этом участке проводилось строительство пожарно-
го гидранта, был получен ордер на земляные работы, вос-
становлено благоустройство, но осенью обнаружился провал 
там, где вскрывали тротуар, – отмечает начальник городского 
управления благоустройства Владимир Жучков. – Это является 
основанием для замечания к работавшей здесь организации, в 
рамках трехлетней гарантии оно должно быть устранено.

– Хотя участок и подсыпали мелким щебнем, это не принес-
ло должного результата, работы нужно завершить, – добавляет 
инспектор по Центральному району административно-техни-
ческой инспекции Александр Журавлев. – Здесь не соблюда-
лась технология, раскоп засыпали неуплотненным грунтом.

Специалисты утверждают, что для должного качества рабо-
ты на этом участке следует проводить уже в теплое время года, 
иначе, если делать зимой, при усадке грунта могут случиться 
повторные провалы. В любом случае нужно обеспечить без-
опасность для пешеходов. 

Нужно признать, ситуация с земляными работами в 
каждом конкретном случае находится на контроле органов 
местного самоуправления. Благо, у них есть такой суровый, 
но справедливый инструмент, как требования областного 
законодательства. 

недаВние попраВКи В заКон челябинсКой области 
об администратиВных праВонарушениях уже нельзя 
назВать последним КитайсКим предупреждением 
нерадиВым или просто недостаточно 
дисциплинироВанным произВодителям земляных 
работ. это реальные штрафные санКции, В том числе 
за неВыполнение благоустройстВа по заВершении 
работ, за срыВ сроКоВ их проВедения и таК далее. тем 
самым южноуральсКие парламентарии поддержали 
инициатиВу городсКой думы челябинсКа: эту проблему 
остро прочуВстВоВали на себе и жители, 
и муниципальные Власти. КаК на праКтиКе меняется 
ситуация после изменений В заКонодательстВе? 
узнали на примере самого областного центра.

анатолий Брагин, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания, 
председатель комитета 

по законодательству, 
государственному 

строительству и местному 
самоуправлению (фракция 

«Единая Россия»): 
Для нерадивых производителей земляных 
работ было выгоднее не оформлять ордер 
на данные работы, заплатить минималь-

ный штраф и не восстанавливать благоустройство. Органы местного самоуправ-
ления эту проблему почувствовали, в результате по инициативе Челябинской 
городской думы в областной парламент был внесен законопроект, уравнива-
ющий штрафные санкции за производство земляных работ без ордера с теми 
случаями, когда ордер был получен, но место работ не благоустроено. Таким 
образом, органы местного самоуправления получили более серьезные 
рычаги, для того чтобы исполнители наводили должный порядок на месте 
выполненных работ.

Виктор ЕрЕклинцЕВ, глава 
Центрального района 

г. Челябинска:
Восстановление участков, где в зимнее 
время проводились земляные работы, в 
основном приходится на весну или начало 

лета. Соответственно, в этот период и возни-
кала проблема, когда на ряде участков сете-
выми организациями не было восстановлено 
благоустройство. Но нужно понимать, что это 
не только неприятный эстетический вид, но и, 
прежде всего, вопросы безопасности. Городской 

администрацией было принято решение проработать возможность ужесточе-
ния нормативно-правовой базы. Безусловно, оперативная реакция депутатов 
Законодательного Собрания и их поддержка инициативы органов местного 
самоуправления говорят о слаженной работе, которая ведется в регионе 
на всех уровнях. Уверен, принятые изменения дисциплинируют организа-
ции, которые занимаются земляными работами.

Владимир ЖучкоВ, начальник 
управления благоустройства 

г. Челябинска:
Городское управление благоустройства кон-
тролирует производство земляных работ в го-
роде, за каждым районом закреплен инспек-

тор. Например, в Центральном районе Челябинска 
такой инспектор проверяет еженедельно порядка 
50 объектов при открытии и закрытии ордера, а 
также контролирует ход работ, выявляются заме-
чания, выносятся предписания. Там, где со стороны 
организации есть реакция, замечания устраняются 

сразу, где нет реакции – производитель работ привлекается к административной 
ответственности. Депутаты Законодательного Собрания поддержали иници-
ативу по ужесточению штрафов, как следствие, мы ждем, что это прямым 
образом скажется на улучшении качества земляных работ.

поправки в областном Законе повышают штрафы  За нарушения:
проиЗводство Земляных работ, влекущих повреждение или уничтожение Зеленых насаждений, 

нарушение конструкций дорог, тротуаров, других объектов и элементов благоустройства, беЗ 
письменного раЗрешения в том случае, если такое раЗрешение (ордер на проиЗводство Земляных 
работ) обяЗательно, штраф: 
для граждан – от 1 до 5 тыс. руб., 
для должностных лиц – от 5 до 50 тыс. руб., 
для юридических лиц – от 50 до 100 тыс. руб.;

 За несоблюдение укаЗанных в ордере сроков проиЗводства Земляных работ штраф: 
для граждан – от 1 до 5 тыс. руб., 
для должностных лиц – от 5 до 50 тыс. руб., 
для юридических лиц – от 50 до 100 тыс. руб.

ü

ü

вводится также новый состав право-
нарушения, а именно несоблюдение 
укаЗанных в письменном раЗрешении 
сроков восстановления элементов 
благоустройства после проиЗвод-
ства Земляных работ. штраф: 

для граждан – от 1 до 5 тыс. руб., 
для должностных лиц – от 5 
до 50 тыс. руб., 
для юридических лиц – от 50 
до 100 тыс. руб.

ü
ü
ü

Законодательство дисциплинирует 
исполнителей Земляных работ

В Центральном районе Челябинска еженедельно 
контролируют порядка 50 объектов земляных работ

Зная о возможных санкциях, сетевая компания 
восстановила тротуар в надлежащем виде

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина
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Законодатели должны 
были, во-первых, опреде-
лить возможный размер 

потенциального дохода на едини-
цу средней численности наемных 
работников, во-вторых, обсудить 
возможность установления раз-
мера потенциального дохода при 
осуществлении отдельных видов 
деятельности от иных показате-
лей. При осуществлении торговли 
и общественного питания – на 1 
квадратный метр площади торго-
вого зала, для автотранспортных 
услуг – на 1 тонну грузоподъем-
ности и 1 пассажирское место. 
Принять соответствующий закон 
планируется на ноябрьском за-
седании Законодательного Со-
брания.

На рабочей группе было пред-
ложено сохранить действующий 
размер потенциально возможного 
к получению ИП годового дохода 
по видам предпринимательской 
деятельности на ИП без наемных 
работников, сделав его обязатель-
ным к уплате для всех предприни-
мателей независимо от наличия у 
них наемных работников. При на-
личии наемных работников к нему 
дополнительно будет прибавлять-
ся доход на каждую единицу чис-
ленности наемных работников.

– Размеры доходности рас-
считываем с учетом фактиче-
ской численности работников ИП 
и стараемся, с одной стороны, не 
увеличить налоговую нагрузку 
на предпринимателей, а с другой 

– сохранить поступления в бюд-
жет, – сказал в ходе заседания 
заместитель председателя коми-
тета Законодательного Собрания 
по экономической политике и 
предпринимательству Семен 
Мительман (фракция «Единая 
Россия»).

Также депутаты в ходе работы 
над изменениями в закон полу-
чили выборочные данные по ре-
альному доходу индивидуальных 
предпринимателей, использую-
щих ККТ. По всем анализируемым 
видам деятельности реальный 
доход значительно превышает 
установленный законом области. 
То есть можно смело говорить, 
что патентная система в Челябин-
ской области является льготным 
режимом налогообложения, на-
правленным на стимулирование 
развития бизнеса, самозанятости 
граждан и официальное трудо-
устройство работников.

В решение этого вопроса 
неожиданно вмешались форс-
мажорные обстоятельства. В связи 

с изменением Налогового кодек-
са в конце сентября пришлось за 
один месяц полностью перерабо-
тать всю базу по патентам, успеть 
пройти все необходимые процеду-
ры и экспертизы, чтобы полностью 
подготовить законопроект к за-
седанию Законодательного Собра-
ния 26 ноября. Подобной скорости, 
по словам Семена Мительмана, 
способствовала как слаженная ра-
бота всех структур областного пар-
ламента, так и позиция губерна-
тора и областного правительства, 
позволившая избежать ненужных 
проволочек. Службы Законода-
тельного Собрания и сотрудники 
налоговой инспекции трудились 
без выходных, осознавая важ-
ность законопроекта для всего 
региона.

наКануне состоялось заседание рабочей группы по разработКе 
заКонопроеКта о патентной системе налогообложения. цель – 
приВедение его В соотВетстВие с федеральным 
заКонодательстВом. дело В том, что попраВКами, Внесенными 
В налогоВый КодеКс рф, для регионоВ изменен порядоК 
устаноВления доходности при применении патентной системы 
налогообложения. перед депутатами стояла задача изменить 
сВой региональный заКон. 

Семен МиТЕлЬМан, заместитель 
председателя комитета 
Законодательного Собрания 
по экономической политике 
и предпринимательству (фракция 
«Единая Россия»): 

Более всего я доволен тем, что губернатор области 
Алексей Леонидович Текслер и минэкономразвития 
приняли нашу идеологию, согласились с точкой зрения, 

что малый бизнес – это не источник доходов областного 
бюджета, а источник сохранения и организации новых 
рабочих мест и источник социальной стабильности в обще-

стве. Увы, на сегодняшний день малый бизнес в Челябинской области нельзя назвать 
драйвером региональной экономики, по давно сложившейся традиции на Южном Урале 
главный экономический темп задают промышленные предприятия, в особенности метал-
лургические. Но если аккуратная, тщательная и бережная политика по отношению власти 
к малому бизнесу будет сохраняться и губернатор будет поддерживать эту идеологию, то 
малый бизнес себя еще покажет. Он вберет в себя всех тех, кто сегодня на местном рынке 
труда не может найти себе места, тех, кто попадет под сокращение в ближайшие 
годы из-за решительно идущей цифровизации экономики. И позволит региону все 
эти процессы пережить без социальных потрясений. 

хороший Закон для малого биЗнеса

Фото Людмилы Ковалевой

Слаженная работа всех структур областного парламента 
позволила подготовить законопроект в кратчайшие сроки

Для получения заслуженных 
наград в областной парла-
мент приехали механиза-

торы, животноводы, фермеры, руко-
водители и работники предприятий 
перерабатывающей промышленно-
сти – лучшие представители отрасли. 
Люди, чьим трудом гордятся коллек-
тивы, кто вносит огромный вклад в 
развитие агропромышленного ком-
плекса. Они сохранили исконное пред-
назначение человека, живущего в 
России, – быть настоящим хозяином 
своей земли, которую так искренне 
и честно любят. Благодаря их труду и 
профессионализму Челябинская об-
ласть стала одним из лидеров сель-
скохозяйственной отрасли России. 

Сегодня продукция нашего агро-
прома широко известна за пределами 
региона, ее хорошо знают и охотно 
покупают не только по всей России, но 
и за рубежом. Преодолены рамки и 

границы бывшего Советского Союза, 
продукция челябинских сельхозпред-
приятий представлена в Европе, Азии 
и даже Австралии. И это отличный 
повод для гордости всех жителей Че-
лябинской области – вот, как наши 
могут! 

По словам вице-спикера Законо-
дательного Собрания Юрия Карли-
канова (фракция «Единая Россия») в 
ноябре состоятся публичные слуша-
ния, на которых будет обсуждаться 

бюджет Челябинской области на 2020 
год. Его расходная часть – почти 200 
миллиардов, для истории региона – 
это беспрецедентно большая сумма. 
Бюджет социально ориентированный, 
более 70 процентов средств направ-
ляется на медицину и образование, 
но весьма солидные деньги уйдут и 
на поддержку местного сельского хо-
зяйства – около 4 миллиардов рублей. 
Кроме того, значительные средства 
предусмотрены на ремонт сельских 
дорог. 

Еще одна радость для селян – при 
поддержке депутатов решается во-
прос по увеличению расходов на гази-
фикацию сельских территорий.

– Стратегическое направление ра-
боты – повышение качества прожи-
вания в сельских территориях, – под-

черкнул Юрий Карликанов.
Как заметил Александр Берестов, 

в былые годы наша страна покупала 
продовольствие за рубежом, тратя на 
импорт значительные средства. Сей-
час не только сократили объем им-
порта, но и стали одним из основных 
экспортеров зерна. И в этом стратеги-

ческом успехе по импортозамещению 
есть огромный вклад жителей Челя-
бинской области. Ясно видится сле-
дующая цель – самим организовать 
и нарастить экспорт продовольствия. 
И вновь Челябинская область в этом 
вопросе задает ориентиры. 

Фото Дмитрия Куткина

по многолетней доброй традиции 
после заВершения уборочных 
работ южноуральсКие 
парламентарии Встречаются 
с тружениКами местных 
сельсКохозяйстВенных 
предприятий для награждения 
лауреатоВ премии 
заКонодательного собрания 
В сфере агропромышленного 
КомплеКса.

Елена Мокина, лауреат премии:
У нас получилось отличиться в птицеводстве и 
производстве яиц. С нашей продукцией непло-
хо знакомы и жители южноуральской столицы. 

Это основная наша работа, но в этом году появилось 
и хобби – разводим енотов, не для производства 
шкурок, упаси бог, животных выращиваем и отдаем 
людям; это сейчас модно, когда домашний питомец – 
смешной енот. Но вообще-то в планах нашего 
семейного предприятия – выращивание телят, 

хотим плотно заняться производством молока и говядины.

чествуя лучших аграриев

александр БЕрЕСТоВ, 
председатель комитета 

Законодательного Собрания по 
аграрной политике (фракция 

«Единая Россия»).
У областного агропрома хорошие результаты за 
2019 год, вот мы и решили в очередной раз собрать-
ся и вместе с лучшими из лучших отметить успех. 

Депутаты работают как в плотной связке с представите-
лями минсельхоза, так и собственно с представителями 
предприятий. Проблемные места нам хорошо известны, 
срок решения по ним определен, все действия четко контролируются. Работа 
всегда ведется не на один год, а с перспективой развития на три-пять лет. Отмечу 
в этом плане разработки в области семеноводства, действуем строго, как предпи-
сано народной мудростью: что посеешь, то и пожнешь. Хорошо идет работа 
по развитию мясного скотоводства, улучшается по производству молока, 
позитивные тенденции также в производстве зерна.

Роман Грибанов

30 лауреатов премии 
представлены 
депутатами 
Законодательного 
собрания по 
предложениям трудовых 
коллективов. 

Лауреатами ежегодной премии стали 
30 тружеников сельских территорий 
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«малое и среднее 
предпринимательство 
и поддержка 
индивидуальной 
предпринимательской 
инициативы»

СРОКИ РЕАЛИЗАЦИИ: 
   15.10.2018 – 31.12.2024

ЦЕЛИ И ЦЕЛЕВЫЕ  
ПОКАЗАТЕЛИ:
n Увеличение численности занятых  
в сфере малого и среднего предприни-
мательства, включая индивидуальных 
предпринимателей, до 25 млн человек  
к концу 2024 года

n Увеличение доли малого и среднего 
предпринимательства в ВВП до 32,5% 
к концу 2024 года

n Увеличение доли экспорта субъек-
тов малого и среднего  предпринима-
тельства, включая индивидуальных 
предпринимателей, в общем объеме 
несырьевого экспорта до 10% к концу 
2024 года

Для 
самозанятых 
граждан в 
декабре 2019 
года будет  
законодательно 
закреплено 
введение 
специального 
мобильного  
приложения 

Предпринимательство будет разви-
ваться во всех отраслях экономики

Региональные проекты, входящие 
в национальный проект:

региональный проект «улучшение условий ведения предпри-
нимательской деятельности»

региональный проект «расширение доступа субъектов малого и 
среднего предпринимательства к финансовым ресурсам, в том 
числе льготному финансированию»

региональный проект «акселерация субъектов малого и средне-
го предпринимательства»

региональный проект «популяризация предпринимательства»

региональный проект «Создание системы поддержки фермеров 
и развитие сельской кооперации (Челябинская область)»

Увеличение числен-
ности занятых  
в сфере МСП, вклю-
чая индивидуальных 
предпринимателей 
(млн чел.) (в РФ):

Базовое  
значение 19,2

2019 19,6

2021 21,6

2024 25,0

Количество самозанятых 
граждан, зафиксировавших 
свой статус, с учетом вве-
дения налогового режима 
для самозанятых (тыс. чел.)*                                   
(в Челябинской области):

2019 0

2020 13

2021 26

2022 35

2023 41

2024 48

*нарастающим итогом

Количество выдавае-
мых микрозаймов МФО 
субъектам МСП* (шт.)                                                 
(в Челябинской области):

2019 34

2020 76

2021 168

2022 534

2023 806

2024 850

*нарастающим итогом

Количество субъектов МСП 
и самозанятых граждан, 
получивших поддержку 
в рамках федерального 
проекта, (тыс. единиц)*                                        
(в Челябинской области):

2019 2,391

2020 3,888

2021 4,490

2022 6,460

2023 8,534

2024 9,741

*нарастающим итогом

Количество вновь 
созданных субъектов 
МСП (тыс. предпри-
ятий)* (в РФ):

2019 9

2021 36

2024 62

*нарастающим итогом

Количество субъектов МСП, 
выведенных на экспорт при 
поддержке центров (агентств) 
координации поддержки 
экспортно ориентированных 
субъектов МСП* (шт.)                              
(в Челябинской области):

2019 90

2020 176

2021 234

2022 292

2023 349

2024 407

*нарастающим итогом

константин 
ЗахароВ, 

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания, 

председатель 
комитета по 

экономической 
политике и 

предпринимательству (фракция 
«Единая Россия»):

Национальный проект «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы» будет 

реализовываться в рамках пяти региональных про-
ектов. В 2024 году, за шесть лет, в Челябинской обла-

сти должна увеличиться численность занятых в сфе-
ре малого и среднего предпринимательства на 25%, 
до 558 тысяч человек, – это более чем на 100 тысяч 
человек. Для этого мы должны решить несколько за-
дач. Прежде всего, это снижение административной 
нагрузки на малые и средние предприятия, расши-
рение мер имущественной поддержки. 

Мы ведем комплексную работу по обеспечению 
доступа предпринимателей к муниципальному и 
областному имуществу и установлению для малого 
бизнеса льготных ставок арендной платы. Работа 
будет продолжена и дальше, готовятся к реализации 
еще несколько интересных проектов.

Отдельное внимание уделяется созданию благо-
приятных условий для осуществления деятельности 
такой категории южноуральцев, как самозанятые 
граждане. В этом году принят закон, в котором уста-
новлено 12 видов деятельности, при осуществлении 

которых самозанятые освобождаются от уплаты на-
лога на доходы физических лиц.

Реализация региональных проектов «Акселера-
ция субъектов малого и среднего предприниматель-
ства» и «Расширение доступа субъектов малого и 
среднего предпринимательства к финансовым ре-
сурсам» позволит решить многие вопросы, в первую 
очередь, занятости населения, и будет важным ин-
струментом развития предпринимательства региона 
и повышения уровня жизни южноуральцев.

Хочу обратить внимание еще на один региональ-
ный проект – «Популяризация предприниматель-
ства». Мы все вместе должны работать над форми-
рованием положительного образа предпринимателя, 
вовлечением в предпринимательскую деятельность 
все новых людей, имеющих предприниматель-
ский потенциал и стремящихся к получению 
новых навыков, ведению своего дела.

национальный проект

рЕалИзацИя нацИональных проЕкТов
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– Выбор профессии был прост 
для тебя? Или искала себя долго?

– Династия, – улыбается Вален-
тина. – Правда, первая моя профес-
сия – фотограф. Это я отправилась за 
первой своей мечтой в 16 лет. Училась 
в многопрофильном колледже ИСТиС 
от Южно-Уральского государственно-
го университета.

– Заметил, что ты сегодня, 
кажется, всех и вся запечатлела 
на свою зеркалку.

– Наш педагог всегда говорил, что 
хороший фотограф и на ведро сфо-

тографирует. А на своей зеркалке, да, 
работала долго.

– Где-то выставлялись твои 
работы?

– Когда жила в Челябинске во 
время учебы, да, на Кировке были 
мои фотографии, в конкурсах за-
нимала места, работала фотокорре-
спондентом в разных изданиях. Но, 
так как была еще неопытна, мне 
поручали снимать в основном ста-
тичные заседания. Отучившись на 
фотографа, пошла в профессию по 
семейной линии: у меня отец – по-
вар, старший и средний братья – по-
вара, сестра – повар.

– Ничего себе! А дома гото-
вишь?

– Конечно! Но дома это всегда им-
провизация: что есть в холодильнике, 
с тем импровизируешь, и получается 
шедевр. Впрочем, готовить люблю 
необычные блюда, обожаю готовить 
мясо – просто стейки или с разными 
маринадами. Но, как в сказке, и кашу 
из топора сварить можно. В этом и за-
ключается профессионализм повара, 
дело не в том, какая у тебя кастрюля 
или сковорода.

– Домашние кулинарные 
баттлы не устраиваете?

– Нет, я живу отдельно от родителей. 
Баттл начинается, когда собака кусок 
мяса со стола стянет себе в будку!

– Представляю! По окончании 
учебы чем займешься?

– Еще целый год учиться. Но во-
обще у меня мысль пойти в педагоги-
ческий. И если поступлю, в итоге буду 
получать уже третье образование.

– Почему вдруг филфак?
– С детства хочу. Я коммуника-

бельный человек, мне и сюда хо-
чется, и туда хочется. В 16 лет убе-
жала из десятого класса – скорей в 
институт! Хотя мама настаивала на 
том, чтобы доучилась. Но я понима-
ла, куда хочу. Спасибо, что поняла 
мое решение.

– Что тебе ближе? Работа 
фотографа, кулинария или пе-
дагогика?

– Все ближе! Мама говорит: «Ты 
возьмись за что-то одно и делай». Но 
не получается. Вот пошла учиться на 
фотографа, думая, что посвящу себя 
этому. Нет, потянуло на повара, сей-
час подумываю о педагогике. Не знаю, 
хватит ли жизни отучиться на все 
профессии, которые мне нравятся. Но, 
в принципе, мир не стоит на месте, 
сегодня востребованы одни навыки, 
завтра – другие, и, имея несколько 
образований, никогда и нигде не про-
падешь.

– Сегодняшняя награда почет-
на для тебя?

– Конечно! Это очень приятно! Кто-
то скажет: «Ну получила и получила, 
что здесь такого?» Нет, быть достойной 
такой стипендии – это реально здо-
рово!

Почему-то нам кажется, что под 
этими словами с удовольствием под-
писались бы и остальные 184 стипен-
диата, награжденные в этот день. В 
торжественной церемонии вручения 
стипендий приняли участие предсе-
датель Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш, его заместитель 
Марина Поддубная (оба – фракция 
«Единая Россия»), депутаты Законо-
дательного Собрания Игорь Егоров 
(фракция КПРФ) и Илья Бархатов 
(фракция «Справедливая Россия»). 
Поздравить и поддержать своих сту-
дентов и аспирантов пришли руково-
дители образовательных учреждений, 
родственники и друзья лауреатов.

Александр Патритеев. 
Фото Дмитрия Куткина

на территории челябинской области более 100 
профессиональных учебных Заведений, которые 
ежегодно выпускают высококлассных 
профессионалов. достижения молодых ученых, 
аспирантов и студентов – это гордость их педагогов, 
руководителей вуЗов и региона. 

наша справка
Стипендия назначается сту-

дентам и аспирантам профессио-
нальных образовательных орга-
низаций и образовательных орга-
низаций высшего образования за 
особые успехи в учебе, творческой, 
общественной, научной, экспе-
риментально-конструкторской 
деятельности, за победы и при-
зовые места в международных, 
российских, областных конкурсах, 
смотрах, олимпиадах и выставках. 

Международный день студентов отмечается ежегодно 17 ноября

Валентина Артамонова

следуй За своей мечтой

Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

Стало доброй традицией накануне Международного дня молодежи вручать 
в Законодательном Собрании ежегодные стипендии лучшим студентам и 
аспирантам учебных заведений Челябинской области. Это своего рода симво-

лический аванс для достойного будущего. Каждый день жизнь ставит перед нами 
новые задачи, и для того, чтобы их решать, конечно, нужны прежде всего знания, 
инициатива, активность. Нынешние стипендиаты по праву могут называться ли-
дерами среди молодежи, они действительно лучшие представители молодого по-
коления южноуральцев, они занимаются общественной и научной деятельностью. 
Спустя немного времени именно они продолжат дело старших поколений, 
и я уверен, что они будут это делать с честью и достоинством, отдавая дань 
уважения своим наставникам, педагогам и родителям. 

Продолжение.  Начало на стр. 1

Этому и было посвящено заседание 
рабочей группы, в котором приняли 
участие представители надзорных и 

правоохранительных органов, представите-
ли муниципалитетов из Магнитогорска, Озер-
ска, Кыштыма и других городов Челябинской 
области. Нужно было не мешкая обсудить 
варианты соответствующих изменений ре-
гионального закона. Депутат предложил при 
установлении льготы инвалидам по аренд-
ной плате за земельные участки взять за 
основу формулировки Налогового кодекса 
РФ, в котором льготы по земельному налогу 
предоставлены всем инвалидам второй груп-
пы в отношении 600 кв. м одного по выбору 
льготника земельного участка. 

Было предложено помимо инвалидов 
второй группы расширить льготную катего-
рию и внести в число тех лиц, для которых 
применяется понижающий коэффициент при 

расчете арендной платы, также детей-инва-
лидов, граждан, имеющих трех и более не-
совершеннолетних детей, и детей погибших 
участников ВОВ и приравненных к ним лиц.

По словам Константина Захарова, текст 
поправок в областной закон будет подго-
товлен в течение недели, направлен всем 
участникам рабочей группы и вынесен на 
ноябрьскую сессию областного парламента, 
чтобы принять его в первом чтении. Такая 
оперативность нужна, чтобы дать возмож-
ность муниципальным образованиям под-
готовиться к вступлению закона в силу с 1 
января 2020 года.  

Роман Грибанов

голос народа услышан
депутаты оперативно устранили недоработку, 
на которую укаЗали граждане
В заКонодательное собрание 
челябинсКой области поступило 
обращение жительницы челябинсКа, 
инВалида Второй группы елены 
мельниКоВой. женщина обратила 
Внимание депутатоВ на то, что В 
соотВетстВии с областным заКоном 
льготы при расчете арендной платы за 
пользоВание земельным участКом 
имеют тольКо инВалиды, получиВшие 
инВалидность Второй группы до 2004 
года. для устранения недостатКоВ 
областного заКона, приВедших К 
таКой неспраВедлиВости, собралась 
рабочая группа, Которую ВозглаВил 
Константин захароВ (фраКция «единая 
россия»). и решения были приняты 
просто стремительно.

константин ЗахароВ, 
заместитель председателя Законодательного Собрания, председатель 

комитета по экономической политике и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

Сын инвалида второй группы Сергей Мельников обратил наше внимание на важный момент. Закон, который 
предоставлял льготный коэффициент на аренду земельных участков для определенных категорий инвали-
дов, оказался несколько несправедливым. Для граждан, получивших инвалидность до 2004 года, этот закон 

действовал, но не распространялся на людей, получивших инвалидность после 2004 года. Результат – на престарелую 
маму Сергея Мельникова была насчитана баснословная для ее доходов сумма арендной платы. Нам указали на 
недоработку, на имеющиеся недочеты действующего законодательства, и мы решили их максимально опера-
тивно устранить.

Депутаты работают в тесном контакте 
с южноуральцами

Фо
то

 Д
ми

тр
ия

 К
УТ

КИ
НА



№ 32 (550) • 20 ноября 2019 года 7Газета Законодательного Cобрания Челябинской области
ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ75 лЕТ вЕлИкой побЕДы

В Челябинской области в годы 
Великой Отечественной войны 
трудились сотни тысяч совет-

ских граждан. Главы семей бились за 
благополучие своих жен и детей. По-
этому экономика военного времени 

– не только история промышленности 
и сельского хозяйства – она и про до-
мохозяйства тоже. 

Бюджеты домашних хозяйств об-
следовались сотрудниками сектора 
бюджетов Челябинского областного 
управления статистики, и теперь эти 
материалы доступны историкам и кра-
еведам. К сожалению, в поле зрения 
статистиков попали только семейства 
рабочих крупных заводов, у которых 
зарплаты была выше, чем у служащих 
и крестьян. В 1941 году работники трак-
торного завода редко получали меньше 
500 рублей в месяц, а заработки в одну 
и даже полторы тысячи вовсе не были 
редки. Для сравнения: директор област-
ного архива (архив тогда входил в струк-
туру НКВД) зарабатывал 550 рублей, 
старший научный сотрудник архива – 
500 руб., рядовой архивист – 200 руб., 
уборщица в архиве – 80 рублей в месяц. 
Колхозники и вовсе получали весьма 
скромные денежные и натуральные вы-
дачи в счет оплаты трудодней.

Семейный бюджет
В ходе опроса главы домохозяй-

ства в формуляр заносилось коли-
чество членов семьи, их общие до-
ходы за месяц. Затем фиксировались 
расходы: налоги, выкуп облигаций 
государственного займа, квартплата, 
транспортные расходы, покупка одеж-
ды и обуви, промышленных товаров, 
продуктов питания. В 1942 году был 
дополнен раздел об источниках по-
лучения продовольствия, появились 
графы: «по карточкам», «на колхоз-
ном рынке», «в личном подсобной 
хозяйстве», «получено из деревни». 
При заполнении в формулярах иногда 

оставлялись уточняющие пометки о 
покупках: пара резиновой обуви, бинт, 
отрез хлопчатобумажной ткани. 

Формуляры оставлялись аноним-
ными, они не показывают родствен-
ные связи внутри больших семей, не-
известными остаются профессия и ме-
сто работы младших членов семьи, а 
также проблемы домохозяйств. Поэто-
му невозможно оценить целесообраз-

ность тех или иных трат. Мужчины, 
главы семейств, – рабочие крупных 
промышленных предприятий – почти 
всегда зарабатывали в 3–4 раза боль-
ше своих жен. Поэтому призыв мужа 
на фронт ухудшал материальное поло-
жение оставшегося в тылу семейства. 

Так, в одном из формуляров мо-
жем узнать о челябинской семье, со-
стоящей из трех работающих женщин, 
которой в декабре 1942 года не хва-
тило почти 600 рублей при общесе-
мейном доходе в 1200 целковых. Чет-
вертую часть забрали налоги и заем, 
еще 646 рублей ушло на покупку про-
дуктов питания и посещения столовых, 

144 – на починку одежды и обуви, 
89 – за четыре метра ткани, 120 – за 
400 граммов хозяйственного мыла, 
51 – за косметику. Они не шиковали, 
а траты объясняются потребностью в 
минимуме продовольствия, одежды и 
средств гигиены. За все необходимые 
вещи, которые не получалось купить в 
государственном магазине, приходи-
лось платить втридорога на толкучке.

Хлеб черный и белый
Летом 1941 года государственная 

торговля в Челябинской области еще 
не претерпела существенных измене-
ний, а на рынках сохранялся пред-
военный уровень цен: молоко про-
давали по 3–4 рубля за литр, мясо за 
18–24, картофель – за 2–2,5 рублей 
за килограмм. Но такая ситуация не 
могла длиться долго. В октябре были 
введены карточки, черный хлеб по 
ним выкупали по цене 90 копеек за ки-
лограммовую буханку. В декабре ра-
ботникам тракторного завода удалось 
купить мясо (менее одного килограмма 
на члена семьи), масло животное и кру-

пы. На колхозных рынках зимой 1941 
года они докупали картофель по 6, ка-
пусту по 3 рубля за килограмм. Семьи 
с детьми покупали понемногу молоко 
по 10–20 рублей за литр. Базарные 
цены достигли максимума в 1943 году, 
когда килограмм свинины покупали 
за 400, говядины – за 320, муки – за 
230, картофеля – за 76, капусты – за 
70 рублей. Литр подсолнечного масла 
стоил тогда 500, молока – 76, десяток 
яиц – 180 рублей. По этим ценам на 
шести челябинских толкучках в мае 
1943 года было продано 76 литров 
подсолнечного масла.

Рабочие Челябинского тракторно-
го завода, крупнейшего оборонного 
предприятия страны, независимо от 
количества детей в семье нуждались 
в средствах на продовольствие и про-
мышленные товары. За редким ис-
ключением они выходили на смену 
без выходных и больничных, пере-
носили простуду и грипп на ногах, а 
больничные листы получали лишь 
в случае тяжелых заболеваний. При 
длительной болезни заработок се-
рьезно сокращался. Даже небольшие 
проблемы со здоровьем могли пошат-
нуть семейный бюджет. 

В декабре 1942 года семья фор-
мовщика на тракторном заводе (муж 
и жена) потратила весь семейный за-
работок в 1160 рублей и часть сбере-
жений. Самой большой статьей рас-
ходов стала покупка 46 килограммов 
белого хлеба, из них 2,5 на рынке по 
180 рублей за один килограмм. Для 
сравнения государственная цена на 
белый хлеб составляла около 2 рублей 
за кило! Причина закупки редкого и 
дорогого пшеничного хлеба вместо 
ржаного – болезнь, так как без ре-
комендации врача по карточкам вы-
давался только ржаной хлеб. Привыч-
ный нам черный хлеб не такой кислый, 
так как после войны его рецептура 
была улучшена.

Материальное благополучие се-
мьи сильно подрывалось при рож-
дении детей. Что может проиллю-
стрировать семья сверловщика (муж, 
неработающая жена и маленький 
ребенок) в декабре 1941 года за 31 
рабочий день глава семьи зарабо-
тал 776 рублей. Расходы же за месяц 
превысили тысячу рублей: 519 ушло 
на покупку одежды, а на питание в 

столовой и покупку продуктов только 
296. Значит, семья рабочего из-за экс-
тренных расходов на одежду смогла 
позволить себе только продукты по 
карточкам.

Крайнюю бедность испытывали 
и семьи вовсе не имеющие детей и 
стариков. Обследование семьи ра-
бочего, состоявшей из четырех рабо-
тающих членов, показало профицит 
200 рублей. Но сбережения образо-
вались лишь вследствие полного от-
сутствия трат на одежду и промыш-
ленные товары, в том числе и через 
систему государственного снабжения. 
А значит, экстренные расходы были не 
за горами, на что сбережений могло и 
не хватить.

люди приСпоСабливаютСя
Летом 1942-го и в последующие 

годы многие горожане стали получать 
землю под посев картофеля и овощей. 
В малых городах горнозаводской зоны 
рабочие еще с дореволюционных 
времен держали огороды и молоч-
ный скот, выращивали плодово-ягод-
ные культуры. Появление огородов у 
рабочих отразилось и в формулярах 
бюджетных обследований, где учиты-
вались сведения о собранном урожае. 

Обычно урожай картофеля коле-
бался от 500 до 6000 килограммов. 
Многие семьи докупали на рынке 
овощи и картофель, цены на которые 
мало-помалу проседали вниз. В де-
кабре 1942 года рабочий Магнитогор-
ского металлургического комбината 
купил два ведра картофеля за 660 
рублей, на продукты, полученные че-
рез государственную торговлю, его 
семья, состоящая из пяти человек, 
потратила только 104 рубля за шесть 
кило муки, 45 – ржаного хлеба, 1,6 – 
животного масла, 0,4 – печенья. 

Осенью 1943 года в период актив-
ной копки картофеля можно было чуть 
дешевле докупить картофель и ово-
щи. Так, например, семейной парой в 
Магнитогорске было куплено 127 кило-
граммов картофеля за 1115 рублей, то 
есть цена держалась около девять ру-
блей за кг. Осенью 1945 года стоимость 
картофеля не превышала пяти рублей.

Сергей Кусков, 
кандидат исторических наук, 

ведущий археограф ОГАЧО

следующий год для нашей страны и для Каждого из нас будет особенно симВоличным. В 2020 году 
исполнится роВно 75 лет победы В ВелиКой отечестВенной Войне. КаК изВестно, этот день приближали КаК 
могли не тольКо на полях сражений, на передоВой, но и В тылу. Все для фронта, Все для победы отдаВала 
и наша область. начиная с этого номера, «парламентсКая неделя» отКрыВает рубриКу, посВященную 
ВелиКому юбилею, В Которой сотрудниКи объединенного государстВенного архиВа челябинсКой области 
будут рассКазыВать о ВКладе южноуральцеВ В подВиг народа. 

Стахановка-комсомолка кузнечно-прессового завода имени Е.И. Ефремова

Члены комсомольско-молодежной бригады Березкина цеха № 2
Усть-Катавского вагоностроительного завода

Уборка капусты в подсобном хозяйстве 
Юрюзанского завода имени Кирова, 1943 г.

экономика военного времени
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–Буквально месяц назад проект 
областного фонда «Будущее От-
ечества» совместно с партнерами 

выиграл президентский грант, – рассказывает 
председатель правления фонда Игорь Конова-
лов. – Проект посвящен вопросам межнаци-
ональных, межконфессиональных и межкуль-
турных отношений в регионе. Если говорить 
о мероприятиях проекта, то программа полу-
чилась насыщенной. В течение года на Южном 
Урале пройдет целая серия просветительских, 
научно-практических мероприятий, дискусси-
онных площадок, социальных акций для вы-
работки новых идей и подходов в развитии 
межкультурной коммуникации.

Отметим, что в рамках проекта будет 
организована Школа межкультурной комму-
никации для комплексного формирования 
компетенций в сфере национального и рели-
гиозного этикета. Учащихся школ приобщат 
к историко-культурному наследию народов 
России, что, по мнению организаторов, будет 
способствовать профилактике экстремизма в 
молодежной среде. 

– Особенность и уникальность проекта в 
том, что он охватывает межпоколенческий 
срез, – подчеркивает член Общественной па-
латы Челябинской области Сергей Бредихин. 

– В нем примут активное участие и представи-
тели подрастающего поколения, начиная со 
школьников, и южноуральцы старшего воз-
раста, ветераны. Мы понимаем, что разные 
поколения – это тоже разные субкультуры, 
укрепить связь между ними – важнейшая 
задача. 

В ходе реализации проекта будет сформи-
рована группа активистов Школы межкуль-
турной коммуникации. Они примут участие в 
выработке практических рекомендаций, как 
использовать реальный опыт по примирению 
и урегулированию межнациональных кон-
фликтов в современных условиях.

– Мы должны получить пусть небольшую, 
но группу подготовленных людей, компе-
тентных в сфере межкультурной коммуни-
кации. Они должны стать своеобразными 
агентами развития толерантности, межна-
ционального взаимодействия в Челябинской 
области. Благодаря этим людям в сетевом 
формате будет более широко формировать-
ся культура согласия в регионе, – отмечают 
организаторы. 

Неслучайно в ближайшее время будет 
создан информационный портал «Южный 
Урал – Школа межкультурной коммуника-
ции», где пользователей ждут лекции, семи-
нары, мастер-классы, тренинги, дискуссион-
ные площадки и круглые столы. 

Кроме того, для школьников 6 – 11-х 
классов пройдет цикл открытых уроков «Я 

– россиянин», а также фестиваль националь-
ных культур. Все желающие смогут принять 
участие в открытом конкурсе эссе «Я – чело-
век мира», «Моя межнациональная семья», 
а также в Первом межкультурном игрофо-
руме.

Итоги проекта подведут ровно через год. 
Но главным итогом, по словам руководите-
лей фонда «Будущее Отечества» и его пар-
тнеров, станет деятельность по укреплению 
мира и согласия на Южном Урале, новый им-
пульс которой и придал президентский грант. 

южный урал станет школой 
межкультурной коммуникации

пресс-Конференция, посВященная презентации социально значимого проеКта 
«южный урал –  шКола межКультурной КоммуниКации», состоялась В минуВший 
четВерг на площадКе областного парламента. Во Встрече с журналистами приняли 
участие заместитель председателя заКонодательного собрания марина поддубная 
(фраКция «единая россия»), а таКже руКоВодители и партнеры фонда «будущее 
отечестВа» имени В.п. поляничКо. 

Марина Поддубная, заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 

председатель комитета по информационной 
политике (фракция «Единая Россия»):

Фонд «Будущее Отечества» выиграл президентский грант, что для 
Челябинской области значимое событие. Во-первых, это органи-
зация с 25-летней историей, в ней работают эксперты, которые 

на протяжении многих лет занимались общественной деятельностью. 
Соответственно, это и большая история проектов, реализованных 
фондом. В этот раз накануне международных мероприятий, которые 
пройдут в Челябинске в рамках саммитов ШОС и БРИКС, фонд выбрал 
для своего проекта тему создания пространства межнациональной 
гармонии. Безусловно, цели проекта благородные, и я уверена, что запланированные фондом 
мероприятия будут выполнены в полном объеме. Депутаты Законодательного Собрания 
поддерживают как в целом деятельность фонда «Будущее Отечества», так и мероприятия в 
рамках президентского гранта. 

Александр Патритеев.
Фото Дмитрия Куткина

Общественные организации полным ходом готовятся к предстоящим саммитам


